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口试练习 

【适合年级】高级华文（低年级） 

【新闻】环境理事会：制造商和监管单位须继续设法 更妥善处理包装垃圾问题 

口头报告（两分钟）： 

题目：你认为政府和企业可以怎样减少包装垃圾？ 

参考

答案 

一项环境理事会的调查显示，我国去年制造了 182万公吨的住家垃圾，其中

包装垃圾占了住家垃圾的 29%，可见妥善处理包装垃圾，减少包装垃圾是一

个值得关注的问题。我认为政府和企业可以携手合作以减少包装垃圾。（观

点－针对问题表明立场） 

首先，政府可以推出更多措施来限制产品制造商使用对环境会产生破坏作用

的原生塑料和新塑料。（分论点一）政府也可以起到监督和管理的作用，定

期检查产品制造商的包装材料的使用情况，协助业者改进生产系统，以符合

可持续发展的准则。（根据视频内容加以说明） 

其次，产品制造商在生产过程中，除了产品的质量，也必须重视包装方面是

否符合环保概念，（分论点二）比如，像洗衣剂、洗手液之类的清洁用品，

他们可以推出更多补充装，鼓励顾客购买，以减少包装垃圾；又比如，以更

环保的有机材料取代塑料来保持食品的保鲜。（举例加以说明）为了吸引顾

客购买这类减少包装的产品，商家必须加快研发工作，更大规模地生产，以

降低包装价格，提高环保包装普及化的程度，吸引顾客购买。（根据视频内

容加以说明） 

除此之外，政府和商家也可以通过一些策略来鼓励消费者回收包装垃圾。

（分论点三）比如：消费者如果把空的饮料罐投到反向贩卖机，就能获得几

角钱的回扣或礼券之类的小奖励。再比如，消费者网购杂货等日用品，商家

送货上门时，可以建议顾客退回装货品的纸箱、塑料袋等容器。（举例加以

说明） 

我国家庭去年丢弃的产品包装数量多得惊人，这些包装垃圾所排放的二氧化

碳对环境造成巨大的危害。要解决这个问题，我认为我们必须从根本上着
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手，也就是政府、包装制造商和产品制造商共同努力，才能更妥善地处理本

地的包装垃圾问题。（总结） 

答题

指引 

  

*仔细看视频，听旁白，找出和话题有关的内容 

*重整视频里的信息并归纳出自己的分论点 

*从视频的内容举出相关论据来支持自己的立场 

*也可适度联系自己的生活经验，用以支持自己的立场 

*报告时必须有条有理，语速、语调要适当 

*在准备报告的内容时，必须注意报告的时间只有 2分钟 

 

师生讨论（共 3题） 

问题 1：在减少包装垃圾方面，消费者是否也应该负起一些责任呢？（伸展题） 

参考

答案 

我同意消费者也应该负起一些责任。根据视频中的新闻报道，调查报告显示

95%的消费者愿意购买环保包装的产品，但有 53%表明，只有在不付出更高价

钱的情况下，才会这么做。我希望消费者在经济能力许可之下，愿意多付一些

钱来购买环保包装的产品。也只有较多人愿意购买，市场需求多了，环保包装

产品更普及了，价格才会下降。另外，我也发现随着网购越来越普及，许多人

想买什么就上网买，没有考虑所买的东西是否急用，数量多或少，这无形中也

增加了包装垃圾。因此，我认为消费者在网购时也应考虑环保问题。 

答题

指引 

*运用所看到、听到的讯息，结合个人的经验加以说明。 

*针对课题拓展内容。 

 

问题 2：政府在不久的将来将实行饮料瓶罐退费制的环保计划，以减少饮料包装垃

圾。你对这个计划有什么看法？（评价题） 
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参考

答案 

是的，我听说目前政府正在探讨如何实行这个计划。消费者在购买饮料时必须

支付额外的押金，归还饮料容器后才能取回押金，由饮料生产公司和进口商负

责回收这些用后的空瓶空罐。我认为这个计划比现有的反向贩卖机的环保力度

更大。反向贩卖机是以奖励的方式吸引公众回收饮料瓶罐，而饮料瓶罐退费制

的对象是所有购买饮料的消费者。这样一来，更多人需要为环保付诸于行动。

或许有些人会认为这个做法有些强硬，但一些国家，比如德国和芬兰已经成功

地实行多年了。我国的环保运动一直都不太理想，我们不妨尝试一些强制性的

措施，就像强制回收碗盘措施，我相信开始的阶段也许公众不太适应，但实施

一段时间之后，就会成为我们的生活习惯，自然就会看到成效。 

答题

指引 
*清楚地表明自己的立场。 

*从视频中得到启发，提出适当的、合理的证据来支持自己的看法。 

*运用所看到、听到的讯息，结合个人的经验进一步说明。 

 

问题 3：新加坡是一个土地资源有限的城市，因此我们必须通过创新方式来减少垃

圾。你同意这个说法吗？（评价题） 

参考

答案 

  

我非常同意这个说法。众所周知，新加坡是个人口稠密的弹丸小国。我们不

但土地有限，垃圾焚烧能力也有限。目前我国只有一个垃圾埋置场，那就是

实马高垃圾埋置场。如果垃圾产生的速度不减缓的话，预计实马高垃圾埋置

场在 2035年就会被填满，到时我们就得投入巨大的资金来开发新的垃圾埋

置场。我们不能单靠处理垃圾来解决问题。我们必须通过创新方式来减少垃

圾。我认为我们可以发挥创意来减少包装、回收包装、再循环包装。推广补

充装产品、回收饮料瓶罐、再循环使用包装材料都是很棒的环保点子。 

答题

指引 

  

*清楚地表明自己的立场。 

*从视频中得到启发，提出适当的、合理的证据来支持自己的看法。 

*运用所看到、听到的讯息，结合个人的经验进一步说明 

 


